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Les effets potentiels du projet d‘eWlOitatiOn 
d‘une mine et d‘une usine de niobium à Oka 
sur les eaux de surface et les eaux 
souterraines ainsi que sur leurs utilisations 
Oka 621 1-08403 

Monsieur Joseph Zayed 
Président de la Commission 
Bureau d’audiences publiques 
sur l’environnement 
Édifice Lomer-Gouin 
575, rue Saint-Amable, bureau 2.10 
Québec (Québec) G1R 6A6 

Objet : Présentation d’un mémoire 

Monsieur le Président, 

Permettez-moi, dans un premier temps de vous féliciter pour la façon donc vous avez 
maîtrisé les séances de consultation publique concernant le dossier de la mine Niocan. 

Votre connaissance des enjeux et des acteurs, votre habilité et votre tact ont permis de 
contrôler une salle qui à l’occasion était remplie de tension et d’émotion. Ce ne fut pas 
une tâche facile. 

Ayant été à l’emploi de la Municipalité de la Paroisse d’Oka pendant 20 ans. J’ai eu 
l’occasion pendant toutes ces années de travailler avec les agriculteurs de la Municipalité 
mais tout particulièrement avec les agriculteurs du rang Ste-Sophie et pour qui j’ai un 
grand respect. 

Ce coin de pays n’est pas comme les autres et il ne le sera jamais. 11 y aura toujours 
confrontation entre ce qu’il y a sous le sol (le minerai) et ce qui se trouve sur le sol (les 
cultures). Seul la bonne volonté des hommes fera toute la différence. 

Ce phénomène a laissé de profondes cicatrices dans ce secteur. Suite au rapport 
d’intervention de la Direction de la santé publique, @SP) un projet de développement 
domiciliaire de près d’une centaine de terrains (Mont-St-Pierre Nord) a dû être 
abandonné de façon à ne plus permettre la construction de maisons. Cela représente pour 
la Municipalité un manque à gagner très important, présentement et pour les années 
futures. 

La Municipalité a hérité du site de la SLC. Élimination de 10,000 tonnes de déchets 
radioactifs et réhabilitation du site voilà ce qui reste à faire. Mais quand et avec quel 
argent? Cet endroit n’est définitivement pas sécuritaire. 

Ce que je trouve intéressant, malgré tout, dans cette affaire c’est qu’une bonne partie des 
gros problèmes que nous avons dans ce secteur pourraient être réglés par l’activité qui 
nous les a créés. C’est-à-dire l’industrie minière et cela entièrement à leurs fiais. Je crois 
que cela mérite réflexion. 
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En ce qui concerne le problème le plus important < l’eau >je suis convaincu que les 
ministères et les firmes spécialisés chacun avec leurs spécialistes et experts trouveront les 
solutions appropriées afin d’assurer la pratique sécuritaire des activités agricole et 
minière le tout dans le respect intégrai des gens et de l’environnement. 

Nous devons continuer à travailler sans relâche afin de trouver les solutions appropriées à 
ce secteur particulier dans le but ultime de procurer le mieux être de tous les citoyens 
d’Oka et de Kanesatake, qui au niveau économique en a grandement besoin. 

Je me permets donc de vous transmettre un mémoire, sans aucune prétention de ma part, 
en espérant qu’il puisse vous aider ainsi que les membres de votre commission dans la 
recherche d’une solution équitable et durable. Je demeure à votre disposition si mon aide 
peut vous être d’un secours quelconque. 

Je vous prie de recevoir, Monsieur Zayed, l’expression de mes meilleurs sentiments et je 
vous demande de bien vouloir transmettre ces vœux aux membres de votre commission. 
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Edmond Proulx 
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